



Defensoría del Pueblo
República de Panamá

TU VOZ, TU DERECHO

MAGAZINE



VISITA NUESTRA NUEVA SEDE REGIONAL EN
ARRAIJÁN
 PLAZA LA MARQUESA



Proteger, defender y promover el respeto de los Derechos Humanos



CRÉDITOS

Eduardo Leblanc González
 Defensor del Pueblo

Clarissa Martínez
 Adjunta del Defensor

Carolina García
 Secretaria General

Yazmin Jiménez
 Directora de Relaciones Públicas

María Gutiérrez
 Juana Zambrano
 Vladimir Rodríguez
 Periodistas

Yazmin Jiménez
 Editor

Irvin Rivera
 Ana Pugliese
 Diseño Gráfico

Raúl Bethancourt
 Roberto Molina
 Ricardo Rodríguez
 Irvin Rivera
 Fotografía



Fotografía de portada:
 Raúl Bethancourt



Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González brinda información de Campaña Contra la Violencia hacia la Mujer

2025 Año para Prevenir la Violencia Contra la Mujer

A fin de abordar la violencia de género en Panamá, la Defensoría del Pueblo ha presentado oficialmente el "Plan de Trabajo a Nivel Nacional para la Prevención y el Combate de la Violencia Contra la Mujer 2025", el cual contempla la realización de 925 actividades con el objetivo de reducir el número de víctimas y agresores.

El plan no se limita a las mujeres, también abarca a niños, niñas y adolescentes que viven en entornos familiares violentos y que, en casos de feminicidio, quedan en orfandad.

La iniciativa surge ante las cifras del año 2024, que registraron 23 feminicidios y 9 intentos de feminicidio, cifras alarmantes según el análisis estadístico de la última década.

La estrategia busca reducir la violencia y fomentar el respeto mutuo en las relaciones interpersonales.

Con este plan, la Defensoría reafirma su compromiso de crear un entorno más seguro y equitativo para las mujeres.

Entrevista de Perfil

“Cada día tienes la oportunidad de hacer lo que te haga feliz”

En el marco del Mes de la Mujer, les presentamos una entrevista de perfil para conocer, quien lidera esta dirección.

¿Qué otros roles desempeña en su vida diaria a parte del profesional?

Desempeño rol de hija, nieta, sobrina, prima, esposa y el más importante de todos ser mamá, este me ha hecho entender la vida de manera diferente y apreciar más el tiempo junto con mis seres queridos.

¿Cómo mujer, más allá que cómo abogada hubo algún caso que marcó su vida y la llevó a trabajar en pro de los derechos de la mujer?

Con la experiencia adquirida en el Órgano Judicial, Fiscalía Metropolitana de Homicidio / Femicidio y como abogada independiente, pude ver la gran barrera que muchas mujeres enfrentan cuando son víctimas de violencia y salen de sus casas a buscar esa ayuda, defensa; y veía que hacía falta esa empatía hacia ellas por parte de algunos funcionarios.

¿Cómo ve la situación actual en cuanto a oportunidades para las niñas en Panamá en la educación, ciencia y cultura?

Difícil, ya que como sabemos no todas las niñas en nuestro país tienen acceso a la educación, ciencia, cultura; esto es algo en lo que se debe trabajar con seriedad y premura para que todas las niñas tengan igualdad de oportunidades.

¿Qué es lo que más le preocupa en cuanto a niñas y adolescentes en Panamá hoy?

Buena pregunta, preocupada por varios aspectos en cuanto a esta población; principalmente la falta de oportunidades, falta de justicia en delitos crueles donde niñas y adolescentes son víctimas, falta de empatía y más espacios para que sus voces sean escuchadas.

¿Porqué Noviazgo Seguro y Violento es uno de los temas principales de la campaña de violencia contra la mujer?

Para enseñar a los adolescentes desde edades tempranas a identificar cuando se encuentran con una persona violenta en una relación, y que lo apliquen en todos los tipos de relaciones que puedan tener (personal, familiar, noviazgo, estudiantil, profesional). Enseñarles que el respeto es fundamental en todo tipo de relación.



Alessandra Chena

Directora Nacional de Protección
de los Derechos de la Mujer



Charla Noviazgo saludable y Noviazgo Violento

¿Cuál es la importancia de involucrar a los hombres y qué es la masculinidad positiva?

Es muy importante que los hombres se involucren en estos temas que tienen que ver con los derechos de mujeres y niñas; y claro en la masculinidad positiva, los hombres son seres humanos, no robots, tienen derecho de expresar sus sentimientos, sin ese sentimiento de dejar de ser hombres.

¿Qué cambios anhela se den con el desarrollo de la campaña en el país?

Uno de los principales cambios que anhelo, es que el mensaje de que ninguna niña, adolescente, mujer, está sola; siempre hay un lugar donde pueden acudir a buscar ayuda, pero nunca están solas; dando a conocer la labor que hacemos como Defensoría y aún más cuando tenemos 926 actividades para este año a nivel nacional.

¿Qué otra actividad le apasiona en defensa de alguna causa solidaria?

Soy activista en pro de los animales, ellos no tienen voz y merecen respeto. Sobre todo, ahora, luego de la pérdida de mi labrador he desarrollado un proyecto social llamado Huellas De Hoosh Pty, cuyo fin es llevar donaciones físicas a albergues, fundaciones, rescatistas de mascotas. Estoy totalmente en contra del maltrato animal.



Volanteo campaña contra la violencia a la mujer, peatonal 5 de mayo



Volanteo campaña contra la violencia a la mujer, peatonal 5 de mayo



Volanteo campaña contra la violencia a la mujer, peatonal 5 de mayo

Reportaje

Defensoría lleva ayuda a la comunidad de Buenos Aires de Chepo



'Defensoría en tu comunidad', se trasladó recientemente a unos 57, km de la ciudad capital para visitar a la comunidad de Buenos Aires de Chepo, donde se trabaja primordialmente la agricultura.

Esta visita especial de la Defensoría del Pueblo, coordinada en conjunto con la Oficina Regional del distrito de Chepo, (Chepiu en lengua indígena- Indio Blanco), forma parte de las actividades en el marco de la celebración de su vigésimo octavo aniversario de la Institución Nacional de Derechos Humanos (INDH).

"Agradecidos y con mucha satisfacción se sintieron los moradores de la comunidad de Buenos Aires, al sentir la presencia de diversas instituciones gubernamentales a través de esta iniciativa, llamada 'Defensoría en tu comunidad', así lo indicó su vocero, Edy Delgado.





Delgado destacó que en Buenos Aires, se cultiva el maíz, arroz, yuca y ñame. También espera que se mejoren los caminos de producción,

Luz María Vargas, con 62 años de vivir en Cañita de Chepo, logró dar a conocer las necesidades a través de esta iniciativa de 'Defensoría en tú comunidad', realizada por primera vez.

"Lo más importante es mejorar la carretera sobre todo para que los niños se puedan trasladar a su escuelita y agradezco a las instituciones que han llegado hasta acá", dijo la moradora.

En las palabras de la Adjunta del Defensor del Pueblo, Clarissa Martínez se reflejaba el entusiasmo de toda la institución por llegar a esta comunidad y poner en su propio vecindario los servicios que se brindan además de que conozcan todos los derechos que tiene cada persona.





“Esta comunidad de Buenos Aires nos ha recibido muy bien y le brindaremos capacitaciones, apoyo con la recepción de orientaciones, peticiones y quejas”, destacó la Adjunta Martínez.

Algunos moradores visitaron la Defensoría Móvil, donde se atendieron quejas y peticiones de la comunidad en manos de los directores nacionales de Protección de los derechos humanos, (PRODH) y de Atención Ciudadana (DAC), Julio De Gracia y Diego Almanza respectivamente.

Por la Protección de los derechos de la Mujer, la directora nacional, Alessandra Chena, ofreció una charla a un grupo de moradores de la comunidad porque este año 2025 la INDH, se esfuerza aún más a la lucha de la violencia contra la mujer a través de charlas, volanteos y seminarios.

También se entregaron mochilas, como un apoyo a los estudiantes ya que en pocos días inicia el nuevo periodo escolar 2025.

En la mesa informativa el licenciado Manuel Tello del Mecanismo Nacional para la Prevención contra la Tortura (MNPT), ofreció charla a los visitantes a dicho puesto y la ruleta ofreció la oportunidad de que se llevaran folletos informativos y productos promocionales sobre derechos humanos.

La Dirección de Unidades Especializadas (Due) ofreció charla a los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA) para que conozcan sus derechos.

Se tuvo una carpa en la cual la INDH entregó refrigerios de fruta, millo, hot dog, para los niños, niñas y adolescentes (NNA), así como para la comunidad en general.





En sus palabras la jefa de la Oficina Regional de Chepo, Ana Miranda mostró su satisfacción por la entrega de la INDH, en esta actividad, con toda su 'maquinaria'.

"Agradezco a la comunidad porque sin ustedes la actividad no hubiese resultado un éxito y a las otras entidades asistentes, Senafront, Senniaf, Mides, Tribunal Electoral, Centro de Mediación comunitaria y Procuraduría de la Administración", resaltó la Regional de Chepo.

Los directores nacionales que acompañaron a la Adjunta del Defensor, Clarissa Martínez en esta primera 'Defensoría en tú comunidad'.

28 años en defensa de los Derechos Humanos

Al conmemorar el Aniversario de la Institución Nacional de los Derechos Humanos, el Defensor del Pueblo Eduardo Leblanc González destacó la labor de los hombres y mujeres que han trabajado en pro de la democracia y de los derechos humanos de todas las personas a nivel nacional por casi 3 décadas".

Entre las actividades realizadas en el vigésimo octavo aniversario; estuvo la entrega de canastillas a cinco madres de la Sala de Maternidad del Hospital Santo Tomás.

La visita estuvo encabezada por el Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González, le acompañaron la directora de Recursos Humanos, Yiniva Chong y el director nacional de procesos y mejoras continuas, Ing. Luis Ernesto Bolívar.





En horas de la tarde como parte del compromiso en la promoción de los DDHH, el Ombudsman asistió al sorteo de la Lotería Nacional de Beneficencia; los billetes llevaban estampado el logo alusivo por los 28 años de la Institución.

En el sorteo, las balotas fueron extraídas por los siguientes niños: Alanna Sofía Ceballos Damas, de 6 años, estudiante de 1er grado en el Centro Bilingüe Roberto F. Chiari de Arraiján; Roy Mathias Mitre Ruiloba, de 8 años, estudiante de 4to grado en el Colegio La Salle; Jereth Jesús Garzola Senhouse, de 5 años, estudiante de 1er grado en la Academia Jiret; y Margie Alexandra Cuñapa Ríos, de 8 años, estudiante de 3er grado en el Homeschool Academy. Los testigos del sorteo fueron María Elena Serracín y Anabel Koong Castillo de Jurado, ambas funcionarias de la DDP.



2025 Año para la Prevención y el Combate de la Violencia Contra la Mujer

Designa la Defensoría del Pueblo de Panamá

META
925
ACCIONES A NIVEL NACIONAL

Contribuir a la eliminación de la violencia contra mujer y la violencia doméstica mediante la promoción de los derechos de la mujer y otras actividades

Acciones:

Promoción de derechos humanos, acompañamientos, charlas, talleres, caminatas, pódcast, ferias, volantes, defensorías móviles

